

CANASTA BÁSICA DE CUIDADOS

Socio investigador:

Southern Voice (SV) y el Centro de Implementación de Políticas Públicas para la Equidad y el Crecimiento (CIPPEC)

Duración:

02/02/2023 - 15/10/2024

Objetivo principal:

El proyecto busca conceptualizar la Canasta Básica de Cuidados (CBC) y testearla en ciudades de Argentina. Busca contribuir así a posicionar la temática del cuidado en la agenda pública y orientar a los gobiernos en la consolidación de Sistemas Integrales de Cuidados. Este es un indicador sintético que determina el valor monetario del umbral por debajo del cual los hogares con niños, niñas y adolescentes no pueden proveer cuidados sin poner en riesgo el desarrollo de las capacidades de las nuevas generaciones y la autonomía económica de las mujeres.

Contexto y descripción del proyecto:

Los indicadores socioeconómicos convencionales (PIB e IDH) no tienen en cuenta la producción doméstica ni el trabajo de cuidados no remunerado. En consecuencia, subestiman los costes de producción de las capacidades humanas, ocultan las contribuciones de las mujeres a la economía y limitan las pruebas disponibles para comprender y revertir los mecanismos que subyacen a la reproducción de las desigualdades sociales y de género. El proyecto consta de tres etapas:

- Desarrollo del marco conceptual y metodológico para el cálculo de la CBC.
- Implementación de una prueba piloto de la CBC en Santa Fe, Argentina.
- Desarrollo de una estrategia a nivel nacional y global para difundir los hallazgos y promover la adopción de la CBC en debates globales.

Desafíos y estrategias:

- La implementación de la CBC en Santa Fe requirió una alianza con el área de estadística del gobierno provincial. No obstante, surgió una discrepancia entre los plazos técnicos del proyecto y administrativos del Estado.
- El desarrollo metodológico de la CBC requería datos dispersos que no se encontraban en una sola base. Frente a ello, en colaboración con CEDLAS, se elaboró una base que combina información del instituto de estadísticas argentino y de UNICEF.

Lecciones:

El desarrollo metodológico mostró que, en ausencia de una base de datos integral para calcular el indicador, era viable crear una base de datos usando diversas fuentes de información. Asimismo, los resultados de la prueba piloto muestran que es posible articular el trabajo entre áreas que carecían de incentivos para colaborar. Además, el marco analítico y conceptual de la CBC ayudó a superar obstáculos que impedían el trabajo colaborativo, lo que podría promover una mayor transversalización del enfoque de cuidados en la política social del municipio.

Logros:

- En 2023 se elaboraron tres documentos de avance: el marco conceptual y metodológico para el cálculo de la CBC, los insumos y resultados preliminares de la estimación de la CBC para los conglomerados urbanos de Argentina en 2018, y la sistematización de las políticas de cuidado de Santa Fe.
- Presentación en eventos para la difusión del proyecto: "A new indicator for care needs. Feedback session on the Basic Care Basket" (CSW67, Nueva York), "Driving the Next Decade of Sustainable Development" (Southern Voice, Kenia), G20 (India) y conferencias vinculadas al W20 y T20, entre otros.
- La CBC fue recomendada por el W20 a los gobiernos miembros del G20 y se incluyó en el Policy Brief de IDS. Además, el Ministerio de Mujeres, Género y Diversidad de Argentina la declaró de interés ministerial.

Replicabilidad y sostenibilidad de resultados:

- 
Replicabilidad
 La CBC contribuyó a reunir a los actores en torno a un nuevo problema político: el abordaje conjunto del déficit de recursos para la crianza de los niños, niñas y adolescentes en la ciudad de Santa Fe. El abordaje de este primer ejercicio sirve de base para replicar la experiencia en otros ámbitos, contextos o municipalidades.
- 
Sostenibilidad
 Para mantener el impacto de la CBC, SV y CIPPEC siguen promoviendo sus hallazgos, destacando su valor para las políticas públicas. En 2024, se presentaron los resultados en un evento de CSW68 y próximamente el equipo participará en una reunión de Naciones Unidas (Ginebra) y la Conferencia de IAFFE (Roma).
- 
Escalabilidad
 En 2024 se publicará la versión final del manual, así como un documento de recomendaciones para la consolidación del Sistema de Cuidado de la ciudad. Con estas herramientas y mediante la red de Southern Voice, que reúne a más de 70 think tanks en África, Asia y América Latina, se promoverá el intercambio de conocimiento para evaluar la escalabilidad en otros contextos del sur global.